



**BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen C Nº 208-B  
Julio-diciembre 2022  
Quito-Ecuador**



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen C  
N° 208-B**

**Julio-diciembre 2022  
Quito-Ecuador**

## BIENVENIDA A CARLOS RUALES ESTUPIÑÁN COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Claudio Creamer Guillén<sup>1</sup>

El 24 de julio de 1909, en Quito, en el Palacio Arzobispal, con la dirección de Monseñor Federico González Suárez, la máxima autoridad de la Iglesia Católica, eminente historiador, concurren jóvenes que serían sobresalientes intelectuales y formaron la “Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos”. Nombraron director vitalicio al ilustre Monseñor, como subdirector al Dr. Luis Felipe Borja (hijo) y secretario a Carlos Manuel Larrea.

Con su liderazgo en esta entidad científica, González Suárez escribió, en junio de 1911: *“Trabajad con tesón, con empeño, con constancia; no os desalentéis por las dificultades, no os acobardéis ante los obstáculos...; como la verdad es el alma de la historia, buscad la verdad, investigad la verdad, y cuando la encontrarais, narradla con valor”*.<sup>2</sup> Este es el espíritu con el que se influyó a la nueva corporación científica cuando se constituyó la Academia Nacional de Historia (ANH) por Decreto Legislativo firmado por José Luis Tamayo, Presidente de la República, publicado en el Registro Oficial N° 23, del 28 de septiembre de 1920, y que continúa vigente hasta el presente.

1 Licenciado en Ciencias Políticas, Syracuse University, U.S.A.; Master en Administración de Empresas, IESA, Venezuela; Maestría en Historia, Universidad Andina Simón Bolívar - Quito; Doctor en Filosofía, PUCE, Ecuador; PhD (candidato) en Economía, UNAM, México. Secretario Nacional de Desarrollo Administrativo, 1991-1992 (Cargo con rango de Ministro de Estado), Profesor Fundador y Emérito de pregrado y posgrado de la Universidad San Francisco de Quito en Ciencias Sociales, Humanidades y Administración. Profesor de posgrado en temas administrativos, especialmente Negociación, en Universidad Andina Simón Bolívar-Quito, FLACSO, ESPE, Universidad Central del Ecuador y Universidad Nacional de Loja. Miembro de Número y Relacionador Institucional de la Academia Nacional de Historia del Ecuador. Miembro fundador de la Asociación Ecuatoriana de Historia Económica. Consultor de organismos internacionales e instructor internacional de Negociación.

2 Cfr. Federico González Suárez en: José María Vargas, *Jacinto Jijón y Caamaño: su vida y su Museo de Arqueología y Arte Ecuatorianos*, editorial Santo Domingo, 1971, p. 17.

A través de su historia, la ANH ha tenido como directores a destacadas personalidades, los cuales han sido: Federico González Suárez, Jacinto Jijón y Caamaño, Celiano Monge, Carlos Manuel Larrea, Luis Felipe Borja, Julio Tobar Donoso, Isaac J. Barrera, Jorge Salvador Lara, José María Vargas, Plutarco Naranjo, Manuel de Guzmán Polanco, Juan Cordero, Jorge Núñez y Franklin Barriga López.

La carta de presentación de la Academia es su *Boletín*, donde preserva el eje de su antigua trayectoria; se han publicado ya 207 ejemplares. En el presente se lo publica regularmente, pero en el pasado hubo interrupciones y no se publicaba por razones financieras; se volvió a editar debido al interés de los recientes directores de la Academia y a los esfuerzos del área de publicaciones del *Boletín* y habría que añadir que también está indexada en Latindex y pasa un proceso de sistema de arbitraje internacional para la publicación de sus artículos

Durante la dirección de Jorge Núñez Sánchez, de 2013 a 2019, se formuló como objetivos para actualizar la Academia, nacionalizar la labor institucional, significó que debía desplegarse la ANH a todas las provincias del país, y otro objetivo prioritario fue democratizar la membresía institucional, pero sin afectar su creciente profesionalización. Se realizaron esfuerzos por incorporar a los primeros intelectuales indígenas y afrodescendientes con una formación académica adecuada; se efectuaron una serie de congresos y simposios sobre historias de las regiones del país que requerían una profundización y también sobre temas nuevos. Los estatutos fueron reformados en 2016, incorporando el tema de la diversidad. Uno de los objetivos es promover la preservación de las diversas identidades existentes en el país, dentro de un marco de respeto a la diversidad cultural y para propiciar el fortalecimiento del Estado plurinacional ecuatoriano.

Además, aparte de los capítulos de Guayaquil y Cuenca, se formaron nuevos Capítulos Provinciales en Manabí, El Oro y Bolívar, Tungurahua y también en Centros Provinciales Adscritos en Cotopaxi, Esmeraldas y Los Ríos. Se registro una actividad intensa en publicaciones, convenios, diferentes simposios y eventos académicos.

Durante el período de dirección de Franklin Barriga López, que va de 2019 a 2023, se consolidó la imagen de la Academia por medio de la presencia en la prensa, radio y televisión, y a través de Facebook por el trabajo de la Unidad de Comunicación que llegó a tener el año 2022 un registro de 16,527 personas del país y del exterior que siguen la actividad de la ANH y se logró publicar 430 informativos electrónicos. Se participó en dos programas televisivos de naturaleza histórica del canal RTU TV “Raíces” y “Desde la Academia”, en los cuales participaron varios miembros de la institución, entre otras personalidades.

La ANH en coordinación con el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana, la Embajada de Francia en el Ecuador y el Instituto Francés de Estudios Andinos realizaron el Simposio Internacional *Ciencias y saberes, territorio de encuentro entre Ecuador y Francia en junio del 2021*. En mayo de este año, se realizó el *Congreso Americano de la Libertad* con los directores de las Academias de Historia de Latinoamérica para conmemorar el Bicentenario de la batalla de Pichincha.

Se han incrementado las relaciones interinstitucionales con diferentes instituciones culturales, públicas, universidades del Ecuador, Colombia y de Francia; se ampliaron los Capítulos Provinciales a Imbabura-Carchi, Amazónico, Loja y Bolívar. Todo lo cual ha resultado en un fortalecimiento institucional de la ANH con una mayor proyección dentro del Ecuador e internacional.

Según el artículo 10 de los estatutos, Académicos Correspondientes son aquellos investigadores nacionales o extranjeros que hubieren realizado contribuciones valiosas al conocimiento de la historia.

A la selecta lista de miembros correspondientes se incorpora hoy con esta distinción el Magíster *Carlos Ruales Estupiñán* con un sobresaliente currículum vitae internacional que presentamos a continuación. *En su formación académica obtiene los siguientes títulos: Ingeniero Agrónomo. 1984. Facultad de Ingeniería Agronómica. ESPOCH. Riobamba, Ecuador. Magister en Gestión Ambiental. 2007. Universidad San Francisco de Quito. Ecuador. En este posgrado tuve el gusto de*

tener a Carlos Ruales como un muy buen alumno en mi materia de Negociación Ambiental; también fuimos colegas docentes en la USFQ, desde el 2001 hasta el 2018, año de mi jubilación. En su vida académica y profesional se ha hecho merecedor de *varios Galardones*: Diploma y medalla al mejor egresado 1982. Facultad de Ingeniería Agronómica. ESPOCH. Riobamba. Miembro del equipo ganador –sección la vegetación– del concurso “Competencia internacional de diseño Parque del Lago” 2012. (actual Parque Bicentenario), bajo la dirección de Ernesto Bilbao. Premio otorgado por el Municipio del Distrito Metropolitano de Quito. Condecoración “Eugenio Espejo” en Ciencias Biológicas 2016, otorgada por el Municipio del Distrito Metropolitano de Quito. Declinó aceptar esta condecoración por no estar de acuerdo con las políticas ambientales y de protección de las plantas nativas de Quito. *Se ha vinculado con estas organizaciones académicas*: Miembro fundador de la Asociación Ecuatoriana de Historia Económica. Miembro fundador de la Sociedad Entomológica Ecuatoriana. Su dilatada experiencia profesional incluye una carrera como investigador y de asistencia técnica internacional desde 1984 al 2001 en una de las dos mayores empresas multinacionales alimentarias del mundo, Nestlé, y luego, desde el 2001 hasta la fecha en la docencia en la Universidad San Francisco de Quito en las carreras de Agronomía y Ciencias Biológicas (Botánica, Horticultura, Protección de Cultivos, Manejo Integrado de Plagas). Profesor socrático en diversas carreras (Biósfera, Cosmos). Colegio de Agricultura, Alimentos y Nutrición y Colegio de Ciencias e Ingenierías. Universidad San Francisco de Quito (USFQ). Quito, Ecuador (enero 2005–hasta la fecha). Colegio de Ciencias de la Vida. USFQ. Quito, Ecuador. (septiembre 2001–diciembre 2004).

Director del Departamento de Agronomía, como último gerente encargado, le tocó cerrar Latinreco, debido a las políticas de la matriz de Nestlé en Suiza. Departamento de Agronomía. Nestec- Research and Development Center S.A. Quito, Ecuador. (julio 2000–marzo 2001). Se desempeñó como: Jefe de proyectos Internacionales – América Latina, México, Colombia, España y Asia. Latinreco podía brindar asistencia técnica a nivel mundial. Departamento de Agro-

nomía. Nestec-Latin American Research Company (Latinreco). Quito, Ecuador. (enero 1995-marzo 2001). Departamento de Protección de Cultivos. Nestec-Spain Research Company (Hispareco). Badajoz, ESPAÑA, (enero-diciembre 1994).

Ingeniero de proyectos: Departamento de Agronomía. Nestec-Latin American Research Company (Latinreco). Quito, Ecuador, (noviembre 1984-diciembre 1993). Latinreco, miembro del grupo Nestlé, fue un centro privado de investigación de alimentos, de los más importantes de América Latina, con sede en Quito.

Asistencia técnica en Ecuador: Koppert Biological Systems. Rotterdam, Holanda. Asesor técnico en Ecuador (Abril 1998-Marzo 1999).

Asistencia técnica internacional: Desarrollo de modelos para el Manejo Integrado de Broca del Café. Colombia, Nicaragua y Costa Rica. Marzo-Abril, 1997. Cenicafé-Colombia; Catie-Costa Rica y Proyecto Inta-Mip-Nicaragua. Plagas y enfermedades de café y cacao. Asistencia técnica a Nestec R&D Center Singapore Junio-Julio, 1997. Singapur, Malasia, Indonesia, Filipinas. Estudio y desarrollo de modelos para el Manejo Integrado de Broca del Café. México. Febrero-Marzo, 1996. Chiapas y Veracruz, México. Producción comercial de fréjol. Bolivia y Argentina Junio 1995. Santa Cruz de la Sierra, Bolivia; Salta, Argentina.

Entre sus publicaciones destacan sus tres libros académicos de la historia de las expediciones científicas europeas al Ecuador en los siglos XVIII y XIX y de sus descubrimientos botánicos: 1) *Ruales, C. y Cornejo, X., La Expedición Humboldt & Bonpland en la antigua Provincia de Guayaquil en Ecuador, Ediciones Abya-Yala, Quito, Ecuador, 2020.* 2) *Ruales, C., Flora Alausensis: La expedición de Humboldt & Bonpland en la ruta Tixán - Alausí- Pumallacta en Ecuador, USFQ Press, Quito, 2018.* 3) *Ruales, C., Las colecciones botánicas de Joseph de Jussieu (1736-1747), Universidad San Francisco de Quito, Serie Monográfica "Plantas de Quito"-La vegetación original de una ciudad siempre verde, volumen I, Quito, Ecuador, 2013.*

En estos dos últimos libros tuve el honor de participar como conferencista presentador en Alausí y Quito en importantes actos de sus lanzamientos y publicar una reseña bibliográfica de su primer

libro en: "Plantas de Quito. La vegetación original de una ciudad siempre verde. Volumen I. Las colecciones botánicas de Joseph de Jussieu (1736-1747)". *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, Volumen XCII N° 191, diciembre 2014, Quito, Ecuador.

Publicó tres capítulos de libros: Ruales, C., 2010. "Los primeros estudios científicos sobre la flora del Pichincha". En: J. Espinosa (ed.) ...*en las faldas inmensas de un monte... Las laderas occidentales de la ciudad de Quito*. Empresa Pública Metropolitana de Agua Potable y Saneamiento Ambiental. Municipio del Distrito Metropolitano de Quito. Y dos más sobre Plagas y Enfermedades. en *Quinoa hacia su cultivo comercial*, C. Wahli (ed). Latinreco S.A.- Nestlé, Quito, Ecuador

También ha publicado cinco artículos en revistas indexadas (*Peer-Reviewed*), cuatro sobre agricultura y uno acerca de historia botánica nacional en Maldonado-Arciniegas, F. Ruales, C., Ramírez, D., and León-Reyes, A. 2018. Ruales, C. & Guevara, J. 2010. "La flora patrimonial de Quito descubierta por la expedición de Humboldt y Bonpland en el año 1802". *Avances en Ciencias e Ingenierías*. 2(3): B54-B63.

También publicó once artículos en revistas divulgativas y compendios de eventos académicos sobre agricultura, biología y ecología, uno de ellos se relaciona con la historia botánica del Ecuador. Ruales, C. & Gallardo, G., "Humboldt y Bonpland y su contribución al conocimiento de la flora del Ecuador". *Plantas Ecuatorianas Bicentenarios*. Ministerio de Cultura del Ecuador, Quito, 2009.

Ha participado y publicado once ponencias en congresos y seminarios, dos de estas ponencias se relacionaron con temas históricos como: Ruales, C., 2022. "Francis Hall y su destierro a Perú". En *Simposio Nro. 5: "Economía, población, redes y transportes en los Andes del norte, desde la colonia hasta mediados del siglo XX."* Congreso CLADHE VII, marzo 02 de 2022. Ruales, C. 2021. Wilson Popenoe y sus exploraciones agrícolas en Ecuador. VI Simposio de la Carrera de Ciencias Sociales de la UNACH. Riobamba, agosto 04 de 2021 y otras cinco ponencias se refirieron a la cultura agrícola, gastronómica y ecológica nacional; Ruales, C. 2008. "El entretenimiento como estrategia para la conservación de la flora nativa de Quito".

Conferencia en Mesa de Expertos Áreas Naturales y Biodiversidad. III Foro Internacional de Gestión Ambiental Urbana y X Comité Sectorial de Medio Ambiente UCCI. 9-10 junio 2008. Quito. Ruales, C. 2008. "Estrategias para reconciliar a chagras y quiteños con la naturaleza". Conferencia magistral. Semana del Ambiente, junio 5-8, 2008. Centro Cultural Itchimbía, Quito. Ruales, C. 2007. "Reconciliación ecológica". Conferencia magistral. En: Semana Amor Naturae, febrero 12-16, 2007. Universidad San Francisco de Quito. Ruales, C. & Changó, M. 1996. Diversidad: "Un proyecto de Manejo Integrado de Cultivos con pequeños agricultores". IX Seminario Nacional de Sanidad Vegetal. Quevedo, Ecuador. Ruales, C. 1990. "La 'yerbita' *Allium ascalonicum* L. (Liliaceae) ingrediente tradicional en la cocina manabita". *Primer Simposio Ecuatoriano de Etnobotánica y Botánica Económica Resúmenes*, Pontificia Universidad Católica, Quito, Ecuador. pp. 23-24.

Finalmente, ha publicado trece resúmenes en compendios de eventos académicos principalmente sobre agricultura y botánica en la USFQ, Informe Fundación Sembres y Fondo Ambiental-Dirección Metropolitana Ambiental del Distrito Metropolitano de Quito, Reporte Técnico Científico. Convenio ESPE-PROMSA IQ-CV-025". XI Seminario de Sanidad Vegetal. Babahoyo-Ecuador y XXX Jornadas Nacionales de Biología. Cuenca-Ecuador, noviembre 17-19, 1999.

Ha realizado tres muestras relacionadas con nuestra historia botánica: Ruales, C. 2009. Muestra. Ilustración, ideas libertarias y orquídeas en la Audiencia de Quito. Primera exhibición: Casa Piedrahita-Parque Itchimbía. 5-8 de febrero 2009. Segunda exhibición: Universidad San Francisco de Quito. 11-20 de febrero de 2009. Quito. Ruales, C. 2009. MUESTRA. Flora Quitensis. Láminas de especies de plantas quiteñas. Universidad San Francisco de Quito. 21-30 de enero 2009. Quito. Ruales, C. 2008. Muestra. Flora Nativa de Quito y los Valles: muestra de láminas de la obra de Humboldt, Bonpland & Kunth y de herbarios extranjeros. Colegio de Agricultura, Alimentos y Nutrición y Herbario de la Universidad San Francisco de Quito. Centro Cultural Itchimbía. 5-8 de junio 2008. Quito.

Ha asistido y participado en nueve cursos, simposios y pasantías internacionales de agricultura en Colombia, Nicaragua, México, Indonesia, Venezuela y dos pasantías en Suecia y España. Pasantía en NESTEC R&D Center Suecia (Agricultura Integrada). Junio 1994. Bjuv, Suecia. Pasantía en NESTEC R&D Center España (Manejo Integrado de Nemátodos en Tomate. Agricultura Integrada), enero-diciembre 1994. Badajoz, España.

También asistió y participó en veintiocho cursos, simposios y congresos en Ecuador, en Agricultura, alimentos y educación, especialmente en la USFQ e INIAP.

Ha implementado siete proyectos de vinculación con la comunidad en Puenbo, Oyambarillo, Checa, Cangahua, Quito, Cumbayá y su proyecto de referencia histórica fue “Vinculación con la comunidad: Ruta Humboldt & Bonpland Tixán-Alausí”. (convenio Universidad San Francisco de Quito - GAD Alausí). Y otro de identidad botánica fue el de la “Declaratoria de plantas emblemáticas de barrios y pueblos del Distrito Metropolitano” (Convenio Universidad San Francisco de Quito-Jardín Botánico de Quito-Municipio del Distrito Metropolitano de Quito).

El discurso de incorporación del Magister Carlos Ruales se titula “*Francis Hall y sus colecciones botánicas en Ecuador*”. Se trata de un personaje multifacético como militar, periodista, político y botánico. El coronel Francis Hall, militar inglés, participó en la guerra contra Napoleón Bonaparte, publicó libros sobre sus viajes a Canadá, Estados Unidos y Francia previo a su viaje a Colombia en 1820. En 1824 publicó un libro sobre la situación geográfica y política de Colombia. Combatió con los ejércitos de Bolívar contra el imperio español en Ecuador, Colombia y Venezuela. En 1822 incursiona en el periodismo desempeñándose como editor de un periódico liberal publicado en Caracas y que se tituló el *Anglo-colombiano*, le causó un cuestionamiento del vicepresidente Santander y su clausura.

Luego se le conoció en Ecuador por su colaboración en el periódico *El Quiteño libre*, con algunos meses de circulación en Quito en 1833, su oposición y crítica al gobierno de Juan José Flores junto con el malestar del pueblo resultaron en revueltas en Quito y el 19

de octubre de ese año fue asesinado Hall junto con otros promotores de este periódico.

En 1825, Hall escribió su visita a Riobamba y donde complementa estudios geográfico-climáticos con el objetivo de lograr un concepto de unidad de la Gran Colombia proveniente de una perspectiva científica: estos escritos se publicaron posteriormente en 1838.

Su interés a modo de aficionado por las excursiones, el montañismo y por la botánica, se realizó a fines de la década de 1820 e inicios de la década de 1830. Sus excursiones más relevantes fueron las efectuadas con el científico francés Jean Baptiste Bousingault en 1831. En estas excursiones Hall, según Carlos Ruales, *recolecta sistemáticamente plantas y las envía a Europa, primero a Alexander von Humboldt y como colecciones para el Herbario de Berlín y posteriormente y poco antes de su muerte, al botánico William Hooker en Londres para el herbario Kew. Por las relaciones que estableció con Hooker, Hall le envió un par de artículos que fueron publicados después de su muerte en dos revistas botánicas londinenses.*

Su aporte a la botánica del Ecuador fue importante, a pesar de las muchas dificultades de la época para invertir en materiales adecuados a fin de herborizar, organizar y ejecutar el trabajo de campo y finalmente la logística de transporte de estos materiales botánicos enviados de Ecuador a Europa.

Para llegar a estos descubrimientos, Carlos Ruales utilizó fuentes primarias basadas en la correspondencia epistolar privada de Hall con sus conocidos relacionados con la botánica, y las cartas entre los académicos de su entorno, con referencia a Hall y sus actividades. Aparte de una buena revisión bibliográfica, recurrió a fuentes digitales de los diferentes herbarios de Europa y EE. UU. y logra presentarnos de una manera detallada la clasificación de las diferentes especies de plantas descubiertas, el resultado es un artículo original. Su información recopilada es tan vasta y pertinente que considera publicar un libro sobre el coronel Francis Hall.

A nombre de la Academia Nacional de Historia de Ecuador le expreso nuestra calurosa bienvenida como Miembro Correspondiente al Magíster Carlos Ruales.

Su fecunda carrera a través de la docencia y la investigación en el campo de la agricultura, biología y ecología, vinculada a la historia de la ciencia del Ecuador, nos induce a sugerirle que continúe ampliando su original investigación y publicándola como un aporte al Ecuador sustentable y biodiverso que requieren nuestras futuras generaciones.

Martes 6 de diciembre de 2022

## **Bibliografía**

VARGAS, José María, *Jacinto Jijón y Caamaño: su vida y su Museo de Arqueología y Arte Ecuatorianos*, editorial Santo Domingo, 1971



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Creamer Guillén, Claudio, "Bienvenida a Carlos Ruales Estupiñán como Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Historia", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. C, N°. 208-B, julio - diciembre 2022, Academia Nacional de Historia, Quito, 2023, pp.362-371